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2017 年 9 月 22 日特別會議 

議程一：政府就簽發酒牌服務檢討收費和改善設施 

 

 香港酒業總商會認同政府採用「用者自付」原則，贊成不應以公帑補貼

牟利的商業活動。然而，由於申請酒牌程序冗長繁複，多年來為業界所詬

病，政府不應單方面針對業界收回成本，卻隻字不提檢討處理酒牌程序，例

如增加處理酒牌申請的效率，以及設法節省不必要的行政開支。 

 

 政府文件（立法會 CB(2)2019/16-17(01)號文件）指出，現有酒牌持有人

約 83%是沒有經營酒吧的食肆，而且以按月攤分計算，通常為一年期的新酒

牌，每月費用平均為 709 元，續牌每月最高 212.5 元，但政府在過去二十年沒

有調整相關收費，主要受影響持份者面對的實際加幅由 1.3 至 4.3 倍，政府不

應不同時考慮近年餐飲業界面對租金和工資成本大幅上漲的壓力，由於預計

上述成本仍會持續上漲，一下子大幅調整牌費會令經營環境百上加斤。 

 

 為維持香港美食之都的美譽，香港酒業總商會向來推動葡萄酒業界與餐

飲業界合作，例如鼓勵食肆給予客人免開瓶費的方便，食肆既可吸引新的客

源，兩業界亦可從中獲益，既然絕大部份酒牌持有人都是食肆，增加酒牌費

用的後果，必然促使部份食肆為減省成本壓力而寧願交還酒牌，因而產生連

鎖效應，同樣打擊葡萄酒業和其他酒類業界的銷售。 

 

 政府文件第 13 段及附件 B 提出可能實施的紓緩安排，香港酒業總商會

認為倘若實施，為使業界逐漸適應新的收費結構，並減輕業界的經營負擔，

建議政府把分兩年遞增至建議的收費水平，改為相隔一年遞增，即假設第一

年（2017/18 年度）調整後，相隔一年在 2019/20 年度再次調整。 
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